

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

SUSCRIPCION PTAS. 1'25 AL MES

ADMINISTRACION: QUINT. 19

Palma de Mallorca sábado 6 de Febrero de 1897

Núm. 12980

Año XLI

## Cuba y Filipinas

La falta casi absoluta de noticias de la guerra de Cuba, nos deja tiempo y lugar para fijar la atención en la insurrección filipina.

Ambas guerras tuvieron en sus comienzos muchas semejanzas, especialmente en la relación que se pretendió establecer, en uno y otro levantamiento, entre las autoridades superiores y las causas de la sublevación.

Lo mismo en Cuba que en Filipinas se achacó a la ceguera de las autoridades, no sólo la posibilidad del alzamiento, sino el alzamiento mismo; no sólo la manifestación externa de la rebelión, sino la causa que le había provocado. Si esta afirmación no estaba en lo que se dijo y escribió, aparecía, sin embargo, en todas las insinuaciones y reticencias con que se envolvía tamaña acusación.

Por fortuna, el tiempo, que es gran descubridor de verdades, ha ido poniéndose muchas cosas en su lugar. Ya irá poniendo en claro algunas más.

Pero no hubo sólo semejanzas en los comienzos de entrambas guerras; las hay ahora mismo.

Haec cuatro meses, la insurrección lleva ya medio año de vida; no se concebía por algunos la tardanza en atacar a los rebeldes de Cavite, y apenas se pasaba día sin que se dirigieran cargos al general Blanco por tan incomprensible tardanza.

Hubo sobre todo un momento, aquel en que llegaron unos famosos cañones que desde Noventa debían desahacer en dos horas los muros del convento de Imus, en que la irritación de los impacientes llegó al colmo. Quedaba poco menos que demostrado por qué el general Blanco no sabía donde tenía la mano derecha.

Pues bien; el general Blanco está en Madrid, y aunque los muros del convento de Imus siguen en pie, ya se calmaron aquellas impacencias.

Dan casi ganas de preguntar si había más prisa de revelar al general Blanco que de vencer a los caviteños, porque si se necesitaban más fuerzas y mayores elementos de guerra, ¿por qué se reconoce ahora y no se reconocía entonces?

No nos extraña que se tarde en iniciar el ataque a Cavite; pensamos ahora como hace tres meses; que de las probabilidades del éxito y de la necesidad de asegurarlo, sabe más que nosotros el general Polavieja, digno a la verdad de los mayores elogios, como sabía más el general Blanco que sus detractores.

## Carta de Nueva York

Sr. Director.

Por fin ha comprendido el país que el proceder de los jingoes del Congreso era perjudicial a los intereses públicos y a la paz, de que tan necesitada está la nación para recuperar su prosperidad, y se ha opuesto resueltamente a que continuasen en su nefanda obra de crear conflictos en el exterior los hombres que provocaban a diario a España.

Se ha asegurado recientemente que este gobierno trataba de hacer presión al de nuestro país; pero esto hubiese sido un paso atrevido, porque las clases conservadoras, que de dos meses a esta parte vienen resueltamente encaminando la política por nuevos rumbos, han dejado solo al gobierno, del que también está completamente divorciado el Congreso. Por consiguiente, todo paso del gobierno para influir en los asuntos de Cuba, en perjuicio nuestro, no tendría la menor fuerza moral.

Precisa que se tenga bien presente en España que las cosas de los Estados Unidos han cambiado enteramente. El país no desea conflictos y el partido republicano, que subirá en breve al poder, está comprometido a restablecer la confianza pública, para llegar gradualmente al bienestar que todo el mundo echa de menos desde hace algunos años.

El senador Sherman, tan provocativo e insultante en la pasada legislatura, ha manifestado públicamente que el gobierno que presidía Mac Kinley no se mezclará en nuestros asuntos. Declaraciones parecidas ha hecho el infuyente señor Haie, que continúa defendiendo a España, y en vista de estos cambios Mr. Cameron no sabe si apoyar ó no su ridícula proposición, por la que se reconoce la independencia de la República de Cuba.

Es probable que el nuevo gobierno, en desagravio al elemento demagógico, haga alguna gestión cerca del de España, con respecto a la situación de Cuba; pero sea el

que fuere el carácter o los términos con que la haga, en manera alguna puede tener la menor consecuencia. Enterado de esto el gobierno de España, debe darse por entendido y nada más. Con firmeza de nuestra parte, no es posible que ocurra ninguna dificultad entre ambos países.

Desde ayer ostá reunida en Tampa una Asamblea formada de delegados de casi todas las Cámaras de Comercio del país, para tratar de cómo se han de defender las desamparadas costas del Atlántico. Este hecho por sí solo revela el estado de ánimo de los hombres que constituyen el nervio de la nación. Ahora han venido en conocimiento de que los puertos y las ciudades marítimas están a merced de cualquiera potencia de tercer orden.

Y eso que el gobierno hace meses que está emplazando cañones y morteros en los puntos más accesibles, y en que se ocupa con preferencia de reforzar la escuadra. La Asamblea de Tampa acudirá al Congreso en demanda de créditos extraordinarios, para que se atienda cuanto antes a la defensa de las costas; pero se ha calculado que ni en dos años, y gastando 80 millones, podrán estar aquellas convenientemente fortificadas. También hacen falta diques para los grandes acorazados. El único existente se le han encontrado serios defectos, que no podrán repararse fácilmente.

SEN O. HAM.

Febrero de 1897.

## La señora de Sagasta

Ha entregado su alma al Creador, la que fué en vida D.ª Angela Vidal, esposa del ex-presidente del Consejo de ministros don Praxedes Mateo Sagasta.

Recibidos los Santos Sacramentos de la Iglesia, confortada por los auxilios espirituales de la religión y asistida por el esposo que tanto la adoraba y por su hija, el gran encanto y alegría de su existencia, ha pasado a mejor vida la cariñosa compañera de las penas y prosperidades del hombre eminente que tan glorioso lugar ocupa en la historia contemporánea y que durante tantos años ha tenido el acierto y la inteligencia de organizar y dirigir las grandes fuerzas liberales de la nación.

Pertenecía la ilustre finada a una familia distinguida y opulenta de la provincia de Zamora. Consagró su corazón, su vida entera y un verdadero culto al Sr. Sagasta, con quien compartió aquellas épocas tristes de la persecución y del destierro, no disfrutando sino en los últimos años, por vivir retraída en la intimidad del hogar, los honores y las altas preeminencias de los altos puestos merecidos y alcanzados por el esposo.

Era la respetable señora sencilla en sus costumbres, afable en su trato, bondadosa en sus sentimientos, caritativa hasta la exageración con los pobres y desvalidos. En ella todo lo dominaba el corazón, un corazón que rebosaba la generosidad, compasión y cariño hacia todos los desgraciados y menesterosos.

Sólo los que hemos tenido la honra de conocerla de cerca y admirar aquella alma casi de niño podemos dar testimonio de lo inmenso de sus caridades y de aquel celo inagotable, que no sabía oponer una negativa a cuantos en nombre de la desgracia impetraban su protección ó su auxilio.

Jamás al que acudía solicito á ella en demanda de recomendación ó de favores, to someta á interrogatorio alguno, ni se informaba si tenía ó no razón en sus peticiones. Bastábale ver lágrimas en los ojos, hambre en los hogares, miseria en los suplicantes, para interponer su valimiento en pro del menesteroso y acudir á todas las influencias posibles para mitigar los dolores y con misericordia constante endulzar las penas de los que sufrían.

La política á veces, movida por la saña de parcialidades envenenadas ó por la maledicencia calumniosa, agitó sus turbias olas ante la puerta de aquella casa respetable. Pero los que allí entraban, los que cultivaban el trato de aquella bondadosa señora, no podían menos de ver con indignación y con justa ira el contraste entre las asechanzas de la envidia y de los rencores políticos y la caridad inagotable y sencillez tranquila y dulce de aquella alma que solo habrá hecho bien en este mundo.

El Sr. Sagasta, hombre de tan grandes virtudes privadas, que no solo no tiene vicios, si no ni adiciones salientes, de esas que ocupan ó prestan gran entretenimiento á la vida, había vinculado todos sus afectos y el aliciente de toda su existencia en su mujer y en sus hijos.

La Providencia ha querido probarle con terribles tribulaciones. Hace poco perdió á su primogénito, y ahora, cuando reconcentrado el matrimonio en pena tan reciente, se fortificaba hallando consuelo en el antiguo amor de la juventud, quedase solo, sin mas consuelo que el de su excelente hija y de sus nietos.

Dios le preste los auxilios de la resignación cristiana. Dios misericordioso y bueno acoja en su santa gloria la hermosa alma de la dulce compañera del Sr. Sagasta.

Los que al ilustre hombre público profesamos entrañable afecto y profunda reverencia, le acompañamos en su inmensa pena; asistimos, con lágrimas en los ojos, á ese insuperable dolor que le acongoja, pidiendo al Cielo le preste fuerzas para conllevarlo; hacemos votos porque se sobreponga á la tremenda crisis por el amor de los suyos y por el interés sagrado de la patria, que todavía espera de sus eminentes dotes de hombre de Estado, tantos y tan necesarios servicios.

## España y los EE. UU.

### El pleito del Three Friends

Mr. Harmon ha pedido en un escrito al Tribunal supremo la inmediata revisión de la sentencia dictada en el asunto del vapor Three Friends por el tribunal federal del Estado de la Florida.

Concedida la petición, dentro de quince días comenzará la discusión.

Entretanto, el ministro de Negocios extranjeros ha dado instrucciones al fiscal federal de Jacksonville á fin de que incoe proceso de embargo contra el expresado buque, fundando esta resolución en el veredicto del Jurado y la sentencia de los magistrados de la Florida, una y otro conocidos de nuestros lectores.

Veremos si estos rigores logran acabar con las descaradas piraterías que con tanta indignación venimos presenciando.

### A propósito

Con referencia á noticias de marinos y viajeros procedentes de Jamaica, se dice que el 24 de Enero último desembarcó en Santiago de Cuba una importante expedición filibustera.

### Correspondencia oficial

Compone un abultado legajo la que se cruzó entre el general Lee, Mr. Olney y las autoridades españolas, á propósito del proceso Sangnily.

Estos documentos han sido enviados al Senado por Mr. Cleveland. También se contiene en ellos un informe de Mr. Olney dirigido á Mr. Cleveland, en el cual expresa su creencia de que no producirían efecto las observaciones que se hicieran al Gobierno de España para que se mostrase clemente.

### Acusación

Acusase á los militares españoles de haber dado muerte en Sagua la Grande á un hijo del ciudadano norteamericano señor López.

Mr. Lodge ha presentado una resolución, que fué aceptada por el Senado, en la cual se incita á Mr. Olney que suministre los datos que posea acerca de este incidente.

### Declaraciones de Estrada Palma

La prensa de Nueva York publica por extenso una especie de manifiesto por Estrada Palma, á propósito de los rumores de pacificación de Cuba que desde hace días circulan en América lo mismo que en las grandes capitales de Europa.

El delegado de los cubanos se expresa á menudo en términos que ofenderían á nuestros lectores. Por esto no reproducimos íntegras sus declaraciones pero siendo de interés el conocer la actitud de todos los elementos directivos de la insurrección, procuraremos dar idea de lo más sustancial entre lo dicho por Estrada Palma.

Adviértese en su manifiesto que aún negando las noticias relativas á Máximo Gómez, emplea un tono de duda más que de mentis categórico, y repetidamente protesta de una decepción del generalísimo no adelantaria el término de la guerra ni modificaría el estado de las cosas.

«Las reformas de 1895—dice Estrada Palma—no retardaron un solo instante la explosión del movimiento revolucionario. Entonces, como ahora, sólo había una idea, por la cual luchan los cubanos. Estamos ya cansados de oír hablar de reformas y de promesas de autonomía.

Todo el que se haga cargo de las circunstancias, condenaría á cualquiera de nuestros jefes que se prestase á tratar con España sobre otra base que la independencia de la isla.

Se dice que el general Gómez está dispuesto á este género de tratos y que yo tengo una carta suya, en que se habla de tal cosa. Puede asegurarse que es falso. Conozco á Gómez como camarada de la guerra anterior; sé sus opiniones de antes de ahora, y creo materia poco propicia para negociaciones de sumisión. En las últimas correspondencias que de él he recibido mostrábase satisfecho y confiaba en el más lisonjero éxito, refiriéndose á la campaña.

Si alguno de nuestros jefes principales se inclinase á deponer las armas sobre la base de la autonomía, cosa que está en los límites de lo posible, tendría que rendirse solo. Los cubanos no tienen ídolos; persiguen un ideal, y no han de abandonarlo á mitad del camino.

El que propusiera la paz bajo la soberanía de España, se vería abandonado por todos los partidarios de la insurrección. Tampoco tendría valor ninguno un tratado de paz que no fuese ratificado por el voto de una Asamblea convocada para ese objeto.

El pueblo de Cuba lleva dos años luchando por la independencia, y no ha de rendirse mediante promesas de autonomía. Qué nos daría el régimen autonómico, trayendo consigo no solo el reconocimiento de la deuda anterior, sino la pesada carga de los gastos de la guerra? El porvenir del país sería la ruina y la miseria.

Nuestros jefes pueden caer; otros acuparán su puesto. El mismo Máximo Gómez ha escrito que si él tuviese igual suerte que Maceo, la revolución no perdería por eso la fuerza necesaria para alcanzar el triunfo.

## El teatro y los alcaldes

Una comisión de autores dramáticos presidida por el Sr. Echegaray, ha visitado al ministro de la Gobernación, para presentarle una exposición lamentándose de la conducta seguida por las autoridades de San Sebastián y Mahón, al prohibir se representen obras teatrales que en nada atentan á la moral ni á las buenas costumbres, y que ha aplaudido el público de Madrid.

El Sr. Cos Gayón contestó á los comisionados que, con respecto al primero de dichos puntos, el Ayuntamiento de la capital donostiarra era propietario del edificio destinado á teatro, y en el arrendamiento hecho á la empresa consta como cláusula que solo se han de poner en escena las obras que á la corporación municipal le parezcan convenientes.

Ofreció estudiar el asunto y hacer por su parte lo posible por complacerles.

En cuanto á Mahón, según noticias recibidas de aquellas autoridades, resulta inexacto que se hayan puesto trabas á las empresas.

## CUBA

### Noticias de la campaña

Un despacho de la Habana dice que han llegado á aquella capital los generales Suarez Inclán y Bazán. Añade que no hay nada importante referente á operaciones militares.

En pequeños encuentros habidos en las provincias de la Habana, Matanzas y Pinar del Río, se han hecho bajas al enemigo.

### El general en jefe

Telegrafan de la Habana al Heraldo de Madrid que el general Weyler continúa en el campamento de las Cruces, provincia de Las Villas.

Añade el despacho que el general en jefe está organizando preparativos para la marcha de avance, que, según noticias, será rápida y decisiva.

Acción refida en El Imparcial, dando cuenta de una acción librada en el occidente de Cuba.

El comandante Cuadra, de ingenieros, con fuerzas de su instituto, infantería de Marina y una guerrilla de voluntarios, encontró á una fuerte partida emboscada en la manigua, cerca de Guámes, en la parte occidental de Pinar del Río.

Durante una hora y media los rebeldes estuvieron haciendo fuego sobre la tropa, matandoles dos caballos á dos oficiales.

El teniente Medina, que mandaba una guerrilla de Marina, notó que los rebeldes trataban de envolver á la columna, y les hizo retroceder á tiempo, con dos descargas. Entonces procedióse á la cura de los heridos, y estando en esa operación el médico

de infantería de Marina D. Aureliano Guerrero, volvieron los rebeldes a hostilizar a la tropa, cayendo heridos un practicante y un enfermero.

Ignorase las bajas del enemigo. Incorporada luego la fuerza con la columna del general Melguizo, formóse un núcleo importante, que llegó el día 5 a la loma de Chucel, donde vieron fuerzas de San Quintín que se batían, causando al enemigo muchas bajas, pues al llegar el general Melguizo observó que los rebeldes retiraban numerosos heridos.

El capitán de Artillería Sr. Tapia disparó una pieza, metiendo tres granadas en medio de los grupos de fugitivos, en los que debieron de ocasionar los proyectiles grandes destrozos.

El parte reserva nuestras bajas.

El agio de los billetes.

Un despacho de la Habana dice que se ha celebrado una reunión de cambistas de billetes, y ante las amenazas que les dirigió dirigió el intendente general de Hacienda, acordaron llevar una instantánea al general Weyer, exponiendo las causas de la depreciación de los billetes. Harán constar que el capital que poseen los cambistas no les basta para realizar las operaciones que representan los billetes en circulación. En el caso de que se les creen obstáculos, los cambistas cerrarán sus establecimientos.

El Senado de Washington ha aprobado la proposición de Lodge referente a que el secretario de Estado suministre los informes debidos respecto a la acusación formulada contra los militares españoles que en Sagua la Grande atropellaron a un ciudadano norteamericano.

Telegramas de Nueva York dicen que el World publica un despacho diciendo que la columna del general Montaner atacó a los rebeldes en el poblado Alonso (Las Villas). Los insurrectos hicieron estallar un mina de dinamita que tenían preparada. De resultas de la explosión fallecieron 70 españoles y 20 rebeldes.

Créese que esta noticia es un absoluto inexacta.

La marina yankee

La opinión pública en los Estados Unidos se halla conmovida por las revelaciones que recientemente se han hecho acerca del estado de la Marina. Una comisión técnica ha fircomado plenamente lo que se susurraba, es decir, que los buques de guerra construidos de cinco años acá, son, con raras excepciones, incapaces de prestar todo servicio. Citanse especialmente seis acorazados, doce cruceros, siete cañoneros y dos torpederos, respecto a los cuales, la comisión citada ha expuesto que necesitan importantes transformaciones, que exigirán un año de trabajo y algunos millones de pesos fuertes de gastos.

La opinión censura con este motivo el resultado de una política imprudente, como influida por elementos a que nunca se debió prestar oídos, y lo peligroso que sería para los Estados Unidos empeñarse en aventuras contra potencias marítimas.

La causa principal del estado que presenta la escuadra americana consiste en la obstinación con que se ha procedido a la construcción de los nuevos buques en los astilleros de los Estados Unidos, que no se hallaban preparados convenientemente al efecto.

El lujo yankee

Ha causado sensación en la alta sociedad neoyorkina el ruidoso incidente suscitado por el anuncio de una fiesta sin precedentes, que se propone ofrecer a sus amigos el próximo 10 de febrero, el archimillonario Mr. Bradley Martín.

Trátase de un baile al estilo de la época de Luis XIV, que se verificará en un gran salón del hotel Waldorf, transformado de modo que sea una reproducción exactísima del gran salón de fiestas del palacio de Versalles.

No se reparará en gastos para que el baile tenga la magnificencia y el esplendor dignos de la aristocracia adinerada de Nueva York, fijándose como condición que todos los que a él concurren vayan ataviados de manera que caractericen fielmente personajes históricos de la época citada, entre ellos el rey Luis XIV y la reina de Francia.

Calculase que la tal fiesta costará a su organizador un millón doscientas cincuenta mil pesetas.

Pero monsieur Bradley Martín no cuenta con la huésped, y este se ha presentado en forma del reverendo Rainsford, rector de la iglesia episcopal de San Jorge, a cuya jurisdicción pertenece la mayoría de los individuos de la plutocracia de la famosa ciudad yankee.

Dicho sacerdote ha creído conveniente condenar acerbamente desde el púlpito esas fiestas de un fausto y un lujo desconocidos, propios, según dice el reverendo, para acentuar el descontento y el odio de los heredados de la fortuna hacia los capitalistas, y ha excitado a sus fieles a abstenerse de concurrir al baile de mister Bradley Martín.

Este discurso del clergyman ha sido censurado por una parte de la sociedad neoyorkina y aplaudido por otra. Por esta causa el baile Luis XIV del 10 de febrero ha venido a ser la cuestión del día.

En apoyo de la campaña emprendida por el reverendo Rainsford contra las fantasías lujosas de los plutócratas norteamericanos, varios periódicos publican un párrafo de la Memoria del interventor de Hacienda de Estado de Nueva York, en el que se acusa a los ricos de sustraerse a los impuestos y pide que se imponga a las herencias una tasa, equivalente casi a la confiscación.

Este párrafo termina diciendo que la agitación que se observa en las clases menos afortunadas de los Estados Unidos es debida a los ricos, a los cuales, si no modifican su conducta, les guardan grandes contrariedades.

Cuentos ajenos

El capitalista Bonret, dueño de una inmensa fortuna, habría sido el más feliz de los hombres, si no le hubiese dominado la ambición de ser admitido en la corte a fuerza de intriga y perseverancia, obtuvo al fin el favor de ser presentado a Luis XV. El rey estaba en Marly, y se concedió permiso al capitalista para que permaneciese en una antecala por donde debía pasar el soberano.

Luis XV se detuvo ante él y le dijo: —Os agradezco vuestra visita; os la devolveré y os prometo ir un día a vuestro castillo a comer un melocotón.

—Señor—contestó Bonret inclinándose.—Vuestra Majestad comará así mi más ardiente deseo.

El capitalista no tenía casa de campo, é inmediatamente compró vastos terrenos y se hizo construir un soberbio castillo, para lo cual derramó el oro a manos llenas. Fragnard y Watteau pintaron los techos y las paredes que debían adornar las habitaciones, que fueron ricamente amuebladas, con arreglo al estilo preferido por el rey. Además, creó un hermoso jardín, para el cual buscó las plantas más raras y más solicitadas sin olvidarse por supuesto, de los melocotoneros.

Cuando todo estuvo terminado, Bonret esperó con impaciencia la visita del rey.

Transcurrió un año y el rey no cumplió la palabra durante ese tiempo. Bonret reanudó sus intrigas a fin de obtener una entrevista y de recordar al rey su promesa. A fuerza de insistencia, le fué concedida la entrevista.

Y el monarca le vió en cierta ocasión, al dirigirse a uno de sus salones.

—¿Qué se os ofrece, señor Bonret?—le dijo.

—Señor—contestó el capitalista prosternándose—me permito recordar a V. M. que me ha prometido hacerme una visita para honrar mi castillo con su presencia.

—Sí—le dijo el rey—os prometo ir a cazar a vuestro parque.

Bonret se retiró en extremo satisfecho. Pero como no tenía parque, compró en seguida los terrenos que rodeaban el castillo así como un bosque de las inmediaciones. Adquirió perros, caballos y armas de todo género, gastando en esto un dineral.

Pobló su parque de fieras, y ordenó que en el centro del bosque se erigiera una estatua del rey, de tamaño natural. Además puso a contribución a los mejores poetas, a quienes confió el encargo de componer versos é inscripciones en honor del monarca.

Una vez realizado su plan, esperó tranquilo la visita del rey.

Pasaron, sin embargo, los años, y el rey no se presentaba.

Los caballos perecieron en las cuadras, los perros se murieron de viejos y los servidores permanecían ociosos, mano sobre mano, esperando en vano la llegada del monarca.

Bonret, deseoso de recordar al rey su promesa, solicitó una nueva audiencia.

Al cabo de algún tiempo, el capitalista obtuvo la entrevista solicitada.

El rey, que había envejecido mucho y que andaba apoyado en un bastón, se hallaba en Versalles.

—Señor—le dijo Bonret inclinándose respetuosamente—si me atrevo a presentarme ante vuestra majestad, es para recordaros que me habeis ofrecido ir a cazar a mis posesiones.

Soy ya demasiado viejo—contestó el rey—para dedicarme a la caza; pero podéis decir a vuestra esposa que irá a bailar a vuestro castillo, tan pronto como esté, yo mejor de la gota.

El capitalista era soltero.

—Puesto que el rey cree que soy casado—dijo para sí Bonret—no quiero desengañarle el día que se digna honrar mi casa con su presencia. No tengo más remedio que contraer matrimonio cuanto antes.

Desde el siguiente día se dedicó a buscar una compañera. Se dirigió a sus amigos, dió grandes bailes y suntuosas fiestas, y gracias a su dinero, no tardó en encontrar lo que necesitaba. A los pocos días se casó con una prima de madame de Pompadour.

—Ahora—dijo Bonret—puede venir el rey cuando guste.

Pero iban transcurriendo los años y el rey no cumplía su promesa.

Bonret andaba con frecuencia a Versalles, y el ministro le decía:

—Su majestad no sale nunca de palacio; pero cuando esté mejor, le recordaré su ofrecimiento de visitaros.

Bonret esperó algún tiempo más.

Pero, cansado al fin y resuelto a jugar el todo por el todo, se dirigió de nuevo a la corte y pidió licencia para celebrar una entrevista con el monarca.

—Vengo—dijo a uno de los funcionarios de palacio—a recordar al rey su promesa de ir a bailar a mi castillo.

—Señor—le contestó gravemente el funcionario—el rey ha muerto hace diez minutos.

EUGENIO FOURRIER.

Noticias

El próximo mes de junio partirá de Inglaterra, con dirección al polo Sur, una expedición científica que explorará en todos sentidos por espacio de tres años el Océano Antártico. Los gastos de la expedición evalúanse grosso modo en 1,250,000 francos, cantidad que será sufragada por suscripción pública.

Las noticias que se reciben de la India acusan una situación por todo extremo aflictiva, pues mientras la peste diezma a las ciudades, la más terrible miseria asola los campos, muriendo materialmente de hambre centenares de personas.

La información que hoy se pretende abrir, sobre tardía resultará por completo ineficaz, pues no ha sido necesaria la declaración de la peste para que la situación de aquellos habitantes sea verdaderamente insostenible. Precisamente el crecimiento de población, debido a la anexión a Inglaterra, ha contribuido más que nada al malestar, pues los desastres de la región en lo antiguo contenían el excesivo aumento de aquella.

Entre Vilches y Santa Elena vagaba fagado de presidio Bartolomé Sanchez Toral, campando por sus respetos.

El puesto de guardias civiles de Villa Real le dió alcance ayer tiroteándole.

El foragido cayó herido de un balazo.

También resultó herido un guardia.

Ha sido muerto en el correccional de Cáceres de una puñalada, un preso que sufría condena grave, agredido por otro que extinguió una pena leve.

Según dicen los reclusos, el muerto ejercía de matón en el correccional, donde cobraba el barato.

El origen fué sobre sí de pertenencia ó no un puchero que le tiró al cabo el muerto cansado, como todos, de sufrir las imposiciones del baratero.

Dicen que la herida fué causada por un trozo de hierro. Lo cierto es que el arma partió el corazón del preso citado, dejándole muerto instantáneamente.

Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

Crónica Local

Dispuesto por la superioridad que el día de mañana se efectúe un sorteo supletorio de reclutas de varios reemplazos que por sus incidencias no fueron incluidos en los generales respectivos, a las ocho de la mañana de hoy ha dado principio en la casa consistorial de esta ciudad las operaciones preliminares, bajo la presidencia del jefe de la Zona de Reclutamiento y junta que determina el artículo 135 de la Ley de reclutamiento de 11 de Julio de 1885.

A 67 asciende el número de soldados enfermos y heridos que actualmente socorre la Junta de Protección al soldado.

Es seguro que el número irá engrandando y por consiguiente por muchos recursos que cuente la benéfica Junta, serán estos escasos.

Esta mañana debe verificarse ante el tribunal de derecho el juicio oral de la causa instruida contra Bartolomé Bou Barceló en el Juzgado de Manacor, sobre desobediencia y desacato al Juez municipal de San Juan, que se suspendió el 18 de Diciembre del año último.

Ayer tarde a la una y en el despacho del señor Delegado de Hacienda tuvo lugar la subasta anunciada a fin de adjudicar al mejor postor la casa situada en la plaza de la Cons-

titución número 13, perteneciente al Estado y conocida por el nombre de antigua Administración de Hacienda.

El tipo era de 30,200 pesetas y la subasta tuvo que declararse desierta por falta de licitadores.

A hora de itinerario zarpó ayer tarde con rumbo a Barcelona el vapor correo Isleño.

Reunido ayer el Consejo de Sanidad en el despacho del subsecretario de la Gobernación, se nombró para médico del establecimiento de baños de San Juan de Campos a D. Arturo Daza.

Llamamos la atención de la Alcaldía de Palma acerca de los frecuentes hundimientos de la calle del Mercado.

El sábado último a consecuencia del peso de un carro cargado de madera, quedó un boquete que pudo ocasionar desgracias personales pues una niña por poco se cayó dentro de este foso que tiene más de tres metros de profundidad.

Abrigamos la seguridad de que nuestro celoso Sr. Alcalde hará arreglar el subsuelo de dicha calle llevando esos fosos de escambros para afirmar con seguridad el empedrado y evitar desgracias con tan frecuentes hundimientos.

Ayer visitó otra vez nuestra redacción el distinguido colega La Unión Republicana.

Lo celebramos de todas veras.

Tempranito ha llegado hoy el vapor correo de Barcelona.

A las diez se ha repartido la correspondencia.

Se nos dice que se proyecta una gran cabalgata para este carnaval. El principal objeto es hacer una cuestación a beneficio de los soldados que regresan de Cuba ó Filipinas. Organiza este festiaval «La Junta de protección» que ha invitado al Círculo Mallorquín, Centro Militar, Club de Regatas y otras Corporaciones y personas para que coadyuven a realizar tan benéfico proyecto.

En la actualidad son 67 individuos, como ya hemos dicho, a quienes socorre la Junta y es preciso hacer esfuerzos para reunir fondos.

Indudable es que todas las Sociedades y particulares apoyarán la iniciativa de la Junta.

Se habla de cuatro grandes carrozas alegóricas que llamarán la atención.

Se ha fijado el precio de 275 pesetas por cubierto para el banquete que tendrá efecto el día 11 del presente mes en el casino de La Unión Republicana, con objeto de conmemorar la proclamación de la república en España.

D. Ramón Soler, vecino de Inca, ha solicitado doce pertenencias de mineral lignito con el título de Independiente, sitas en Son Antem, del término de Alaró.

Para el día 24 del corriente está convocada la junta de accionistas de los Ferro-carriles de Mallorca.

Ha sido encerrado en Capuchinos un vagabundo que andaba por esos mundos de Dios, sin domicilio ni oficio conocido.

La empresa del Teatro Principal anuncia para esta noche la cuarta representación del drama de Dicenta, El Señor Feudal.

La Constancia celebrará mañana función cómica lírica.

El programa es completo y variado.

También el Círculo de Obreros Católicos prepara una escogida y entretenida velada teatral.

Y en la sociedad La Marina después de representarse un escogido programa cómico-dramático-musical, concluirá con baile familiar.

Segun informes fidedignos podemos asegurar que el baile de máscaras que se celebrará esta noche en los vastos salones de la sociedad La Protectora estará animadísima a juzgar por las innovaciones que ha introducido al efecto la Comisión. Dicho baile empezará a las once de la no-

che y concluirá a las cinco de la madrugada.

La orquesta que dirige el Sr. Coll tocará los siguientes bailables:

- 1.ª PARTE.—1.º Sinfonía Juana de Arco.—2.º Walses Les Patiniers.—3.º Polca Lo Somni d' la Ignocencia.—4.º Mazurca Flores de Andalucía.—5.º Schotis Los Arrullos.—6.º Rigodón La Cort du Roix Petaut.—7.º Americanas La Mestiza.—8.º Walses Española.—9.º Polca El Bon Chat Bon rat.—10 Schotis La Perle Noire.—11 Mazurca De Bectelzi.—12 Walses Frascuelo.

Igualmente La Asistencia Palmesana celebrará esta noche baile de Máscaras hasta altas horas de la madrugada.

Mañana domingo, empezarán en el Casino de la Unión Republicana, los bailes de máscara que prometen estar animados dados los esfuerzos practicados por la comisión organizadora.

Dichos bailes, serán de un carácter familiar, empezando a las nueve de la noche.

Agradecemos la invitación con que hemos sido favorecidos.

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científico-literaria el día 9 del corriente mes a las seis de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

La música del Regimiento Regional número 1 tocará mañana en el paseo del Borne, de doce a dos de la tarde, las piezas siguientes:

- 1.ª Paso doble «Espada de Honor».—Cereceda. 2.ª Fautasia de la ópera «Roberto el Diablo». 3.ª Pof-pourri, Preludio Pregehiera de La Caballería Rusticana.—Cagorí. 4.ª Gavotta «Favorita» (a) Perelló. 5.ª Marcha «Four jour».—Graís.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil durante el día 4 fué el siguiente:

Entradas 1 varones 2 hembras Salidas 5 » 3 »

Apetito y descanso

He aquí dos señales invariables por las cuales una madre puede juzgar de la salud de sus hijos; las cuales son apetito y sueño.

Cuando un niño come bien y duerme mejor, no hay motivo de zozobra. Alimento y descanso son los dos factores más importantes para su crecimiento y buena salud durante la vida; una cantidad insuficiente cualquiera de ellos, da por resultado la debilidad en las fuerzas vitales y la gradual pérdida de salud.

Un caballero nos ha favorecido con la siguiente manifestación:

«Tengo el gusto y la satisfacción de poder comunicarle que, gracias a la Emulsión Scott, he logrado el completo restablecimiento de mi querida hija Clotilde, de dos años de edad, la cual hacia bastante tiempo habia perdido por completo el apetito, el color y robustez, llegando a un estado tal de postración y demacración, que hubie de temer por su vida.»

«Enterado por varias personas amigas de la eficacia de la Emulsión Scott, decidí, sin pérdida de tiempo, que la tomara mi hija, experimentando a la tercera botella que habia recobrado completamente el apetito y las fuerzas, desapareciendo sucesivamente el mal color y la postración que hacia esperar un fatal resultado. Hoy, ya buena del todo, y sin la menor huella de enfermedad, me complace en comunicárselo para que pueda hacerlo público siempre que le convenga, constándole que le queda altamente reconocido, y le saluda su afectísimo S. S. Q. S. M. B., RAMÓN ROZADA.—Valls 14 de Noviembre de 1895.»

La niña que menciona la carta que antecede, perdió el apetito, siéndole imposible alimentarse, y hasta que tomó la Emulsión Scott fué rápidamente perdiendo sus fuerzas vitales. Sin embargo, al tomar este remedio le volvió el apetito y le sirvió de una nutrición perfecta, lo que prueba que la Emulsión Scott estimula el apetito y da fuerzas y carnes cuando otros remedios son ineficaces. Es el gran alimento para niños de todas edades que no medran. Los médicos en todas partes del mundo la recomiendan.

La superioridad de la Emulsión Scott sobre sus similares está fuera de toda duda; pero hay tantas falsificaciones que se ofrecen al público, que nos vemos obligados a prevenir a todo el mundo contra ellas. La única verdadera Emulsión Scott está cubierta con un envoltorio con nuestra marca de fábrica, que se distingue por un hombre llevando un gran bacalao a cuestas.

Comunicado

Palma de Mallorca 5 de Febrero de 1897 Señor Director de EL ISLEÑO.

Muy señor mío: Le ruego a V. se sirva hacer público en el periódico de su digna dirección que la Compañía de seguros contra incendios «La Urbana», por mano de su representante en esta Provincia Sr. Pujó, me ha satisfecho la suma de quince mil nueve pesetas importe total según dictamen de los peritos que nombramos al efecto

de evaluarlas, de las pérdidas que sufrí en el incendio ocurrido en mi establecimiento de tejidos calle Cordelería n.º 63 el día 29 de Noviembre próximo pasado.

Lo que me complace en poner en conocimiento del público, para satisfacción de mis numerosos amigos y en justo agradecimiento al proceder correcto y hasta generoso de la compañía «La Urbana».

Con esta ocasión se ofrece de V. afmo. y S. S. q. b. s. m. Migrel Pujadas.

Efemérides

6 Febrero 1290

Las diferencias surgidas poco tiempo antes entre el Papa y el rey D. Jaime de Aragón, sobre la posesión de la isla de Sicilia quedaron terminadas amigablemente por escritura de esta fecha en la que se señalan a ambos personajes sus respectivos derechos, comprometiéndose ambas partes a no inmiscuirse en adelante, cada una de ellas, en lo que la otra tenga a bien hacer en uso de su derecho dentro de las facultades que este mismo documento les confiere.

—1337—

En este día habiendo llegado el rey don Alfonso el último, a la ciudad de Guadalajara, con el infante D. Manuel y D. Juan Nuñez de Lara, llamó a los tres poderes principales del Estado, pidiendo subsidios a los obispos y prebados de Castilla, para subvenir a las guerras que traía con los moros de Aragón.

—1475—

Hallándose en Segovia la princesa doña Isabel, en este día, mandó al cardenal don Pedro González de Mendoza, y a D. Inigo duque del infantado, su hermano, que dispusiesen todo lo necesario para trasladar al real monasterio de Santa María de Guadalupe los restos del rey D. Enrique IV.

—1475—

En este día, en la ciudad de Alejandría, entre los muchos cristianos de quienes se apoderó el populacho indómito por excitación de un adivino ó hechicero, fué una de las víctimas inmoladas a su furor una virgen denominada Polonia, a la que, después de arrancarle todos los dientes y muelas, la sacaron fuera de la ciudad, donde encendieron una grande hoguera, amenazándola arrojarla en ella, si no pronunciaba palabras impías. La esclarecida mujer vaciló por algunos instantes; pero de allí a poco se precipitó ella misma entre las llamas, consumiéndose así voluntariamente esta salamandra divina, habiendo obrado de este modo por efecto de una inspiración altísima, y por ello se la venera en los altares.

Sección Oficial

ALCALDIA DE PALMA

Debiendo terminar esta Ciudad el día 27 del corriente la comprobación de balanzas, pesos y medidas é instrumentos de pesar, cuya operación se viene ejecutando por el Fiel Contraste en su Oficina calle de la Cordelería n.º 22, se recomienda a los vendedores presenten dichos utensilios a la comprobación pues de lo contrario pasará a su domicilio el expresado funcionario, exigiéndoles dobles derechos conforme determina el art.º 77 del Reglamento.

Palma 5 Febrero de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

ALCALDIA DE PALMA

Debiendo empezarse dentro breves días las obras de construcción del piso, aceras y cobertizo de la Plaza Mayor, subastadas en 29 del pasado Octubre, esta Alcaldía avisa a todos los propietarios de fincas inmediatas al punto donde dicha obra debe efectuarse, procedan al arreglo de las tuberías de agua y gas y a la reposición ó nueva construcción de las ategas que desaguan en la alcantarilla pública; pues una vez comenzada la obra no se permitirá levantar el piso de la Plaza, bajo pretexto alguno.

Palma 4 de Febrero de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

San Romualdo ab. y fundr. y san Ricardo rey.

SANTO DEL LUNES

San Juan de Mata fundador

CULTOS SAGRADOS

Mañana 7

Empezarán cuarenta horas en San Juan, en sufragio de una difunta.

En la Iglesia de la Merced se practicará el ejercicio del Sagrado Corazón de María con exposición del Santísimo y con solemnidad a las seis y cuarto de la noche.

Sección Comercial

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el 10 Octubre de 1896 ma. De Palma a Manacor y La Puebla.—7:55 mañ.,—2.—y 5 tarde. De Palma a Inca a las 1:15 tarde. De Manacor a Palma a las 6:45.—11:30 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla a Palma a las 7:12.—11:45 mañana y 5:45 tarde. De Inca a Palma a las 6:40 mañana.

De Manacor a La Puebla a las 5:30 tarde. De La Puebla a Manacor a las 5:45 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA

De Barcelona para Sóller los domingos a las siete de la tarde De Alicante para Ibiza y Palma los lunes a las doce de la mañana De Barcelona para Palma los martes a las seis de la tarde De Barcelona para Alcudia los miércoles a las siete de la tarde

De Valencia para Ibiza y Palma los jueves a las seis de la tarde. De Barcelona para Palma los viernes a las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA

De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles a las nueve de la mañana De Palma para Barcelona los viernes a las cinco de la tarde De Palma para Ibiza y Alicante los sábados a las nueve de la mañana De Alcudia para Barcelona los domingos a las cinco de la tarde

CORREOS INTERINSULARES

Salida de Palma para Mahón los sábados a las cinco de la tarde Salida de Mahón para Palma los martes a las cinco de la tarde De Sóller para Barcelona los lunes a las siete de la tarde

Mercado de Lluçmayor

Día 5 de Febrero de 1897.

Table with market prices for various goods like Almendrán, Cebada del país, Avena del país, Habas para cocer, Habichuelas blancas, Algarrobas, Trigo, Candeal, Corderitos, Patatas.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Table with local values for Palma including Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mall., Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Isla Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

VALORES PÚBLICOS

Table with public values for Madrid and Barcelona including 4 p.º int. perpétuo, 4 p.º exterior, 4 p.º amort., Cnbas (86), Cnbas (90), Banco de España, Tabacos, Libras, Francos, 4 p.º interior, 4 p.º exterior, 4 p.º amort., Cnbas (86), Cnbas (90), Norte de España, Francia, Madrid, Paris.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

De Cuba

Madrid 5 a las 7 n.

Telegramas llegados de Cuba dan cuenta de nuevos encuentros librados en las Villas.

Los rebeldes sufrieron muchas bajas.

También se realizaron regular número de prisioneros.

Nosotros tuvimos treinta bajas, entre muertos y heridos.

El «Carlos V.»—Indisposición

Madrid 5 a las 10 n.

Dentro de breve plazo estará listo para hacerse a la mar el acorazado Carlos V.

Saldrá de Cartagena para Cádiz en donde será artillado.

Se halla algo indispuesta la Serenísima Princesa de Asturias.

Agitaciones

Madrid 6 a las 12 15 m.

En Aranjuez se han declarado en huelga los panaderos.

Han desistido de entrar en las clases los estudiantes de la mayoría de las Universidades de Italia.

La policía está recorriendo las calles.

Témense conflictos.

En Madrid y en Escorial

Madrid 6 a la 1 m.

El Sr. Sagasta ha recibido a sus amigos más aliados.

El expresidente se encuentra algo más aliviado.

Duelo

Madrid 6 a las 2:30 m.

Solemne y conmovedor ha sido el recibimiento del cadáver de la infanta D.ª María Luisa Fernanda.

El féretro iba tirado por ocho caballos.

La comitiva seguía el orden señalado.

Desde Palacio la familia Real ha presenciado la fúnebre ceremonia.

Al llegar el cadáver al Escorial las campanas doblaron.

Se cantó un responso por los Padres Agustinos.

El cadáver fué depositado junto al del duque de Montpensier.

Ultima hora

Madrid 6 a las 4:10 m.

Hoy se publicarán las reformas de Cuba en la Gaceta.

El Sr. Sagasta saldrá en breve de Madrid.

Circula como cierto el rumor que entre los reformistas y autonomistas de la isla de Cuba han empezado los trabajos de fusión.

La junta filibustera de Nueva York ha declarado que las reformas de Cuba son insuficientes toda vez que los cubanos solo tienen atribución en los asuntos locales.

Los círculos están bastante animados.

Desde ayer no se ha recibido ninguna nueva noticia del Archipiélago filipino.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca a la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 24 del actual a las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir a la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el día inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión. Durante los quince días anteriores a la misma se pondrán de manifiesto a los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía con arreglo a lo dispuesto por el artículo 30º de los Estatutos.

Palma 4 de Febrero de 1897.—El Presidente, Rafael L. Blanes.—P. A. de la J. A., Jaime Sancho, Secretario.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

A tenor de lo prevenido en el artículo 12 de los estatutos se convoca a los señores accionistas para la celebración de la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 13 de Febrero próximo, a las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

Palma 30 de Enero de 1897.—Por A. de la J. de G.—El Vocal secretario, Ernesto Canut.

CAJA de AHORROS y MONTE de PIEDAD DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 15 del corriente y siguientes necesarios de 4 a 8 de la noche en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta día 31 Marzo de 1896.

Hasta el día 13 del corriente a las 9 de la noche podrán los mutuatarios cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 3 Febrero de 1897.—El Vocal de turno, José Esteva y Boscana.

Casa de Campo.

Se alquila una muy espaciosa en Establiments y en uno de los sitios más sanos y alegre. Contiene seis dormitorios, dos salas, pieza con chimenea cuarto de aseo, cocina, comedor, azotea agua de cisterna y algibe, jardín, establo y Cochera.

Si conviene al inquilino puede reducirse la misma casa, a dos dormitorios, sala, pieza con chimenea, cuarto de aseo, cocina, comedor, agua de cisterna, jardín, establo y cochera. Para informes en esta imprenta.

Juegos de lotería con finos cartones adornados con elegantes viñetas—10 Ptas.

Idem ordinarios a 2.º 50.

Librería Gelabert

# TINTA

**Violeta-negra comunicativa**

De color violeta negro al momento de escribirla pasa al negro perfecto. Da muchas copias de un mismo escrito y conserva sus propiedades hasta un año después de estar escrita.

# TINTA

**Moderna, negro fijo**

inalterable. No pierde su propiedad y fuerza aun pasándole el chupón apenas escrita. Se conserva indefinidamente.

# TINTA

**Especial para archivos**

Fabricada exclusivamente para la confección de documentos que deben archivarse y no perder nunca el color de la tinta.

# TINTA

**Mauve splendid writing ink**

Adoptada por nuestros elegantes para la correspondencia privada. De hermoso color violeta, muy fluido, solo puede compararse a la

# TINTA

**Lady's salon ink**

Dedicada por su extraordinaria fluidez e inalterable color violeta, a las damas. Es la tinta chic por excelencia.

# TINTA

**Blanca, fabricada**

para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías.

# TINTA

**para marcar ropa**

La más económica de las tintas. Se emplea con cualquier clase de plumas. Colores negro y encarnado.

# TINTA

**Amarilla, azul, morada**

para escribir en trabajos de fantasía; rasquitos pequeños de diferentes formas.

# TINTA

**Simpática, invisible**

fabricada para escribir en las tarjetas postales, y no verse el escrito.

# TINTA

**Japonesa purificada**

Compuesta especialmente para las plumas metálicas, a fin de que no las oxide nunca.

# TINTA

**Doble negra superior**

Llamada la Reina de las tintas por lo hermoso del color y su bondad.

# TINTA

**Carmin perfumada**

De un hermosísimo color, en frascos de elegante forma, tapón esmerilado.

# TINTA

**de todas clases, tamaños y precios**

se hallan en venta, con otras especies que no se enumeran por su mucha extensión, en la

**Librería Gelabert**

Quint, 19—Imprenta, 1

# CORTAPLUMAS

desde los más sencillos

a los mejores 14 y 20 piezas

**Librería Gelabert**

Quint, 19—Imprenta, 1

# POESÍAS

DE

## CAMILO POU

Un tomo de 525 páginas, en cuarto,

A 1 PESETA

En las principales librerías.

# Carteras para escritorio

Surtido en mate y lisas con dorados desde ptas. 0'75 a 4'50.

Pupitres de igual clase en tamaño pequeño para señoritas.

Pupitres de madera a ptas. 12.

**Librería Gelabert**

# Fábulas de Iriarte y Samaniego

8.ª EDICION

Este utilísimo y popular libro de lectura se halla a la venta en la casa Gelabert: Imprenta, 1.

Grandes rebajas al por mayor

# PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más aflicta, calma la inflamación de la membrana, desprende la flemas y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

**PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

# Maquinista su obligación en esta imprenta.

## Sociedad General de Transportes Marítimos A VAPOR DE MARSELLA

Servicio del mes de Febrero de 1897

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

# ESPAÑAGNE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Febrero el vapor AQUITAINE el día 26 de Febrero el vapor

Consignatarios en Barcelona: Ripol y Comp.ª, Plaza del Palacio—Barcelona

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Ser y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajosamente sus similitudes. Precio en reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

# BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, números 19 y 1

Quedará abierto al público, desde las 8 de la mañana a las dos de la tarde, comenzando en 1.º de Febrero.

# Prensas para copiar

Libros copiadores para los mismos de 500 a 1000 hojas Secantes y Cartones impermeables Libros rayados para diario y rayado mayor, cuadernos de todos tamaños. Indices cuarto y folio para todos los libros.

# Cajas de pinturas

Forma elegante y caprichosa de varios tamaños, desde ptas 2'50 a 20.

Cajas con 18 lápices colores diferentes a ptas 0'75.

**Librería Gelabert**

## Librería Gelabert

Nuevo guia, de conversaciones modernas o diálogos usuales y familiares conteniendo nuevas conversaciones sobre los viajes, los Ferro-carriles, los vapores etc. etc. Francés Español para uso de los viajeros y personas que se dediquen al estudio de cualquiera de las mencionadas lenguas por los Sers. Wit-bomb, Pardal y Ballengers, 1 tomo encuadernado—1'50 Ptas.

Marcos para retratos a precios sumamente reducidos.

Cuchillos para cortar papel de acero y madera.

Platos de carton a ptas. 0'40

Idem " " " 1'00

Dóloras y Poemas por D. Ramón Campoamor con un prólogo de D. Elias Terró. Dos tomos con el retrato del autor encuadernados con plancha dorada—10 Ptas.

Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor, 4 tomos encuadernados a la holandesa—16 Ptas.

Colle forteliquite para pegar porcelana, madera y metales. Ptas 0'50

Estuches finos matematicos de 42, 45 y 50 Ptas uno.

Albums para sellos.

Albums para dibujo y poesía encuadernación con plancha dorada y finos cromos intercalados.

Albums para poesia encuadernación peluche.

Poesias de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada—5 Ptas.

Las madres, por Carlos Frontaura segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada—5,20 Ptas.

Cent petits contes pour les enfants bien Sages, por S. Loiseau du Bizot. 1 Tomo con plancha dorada—3 Ptas.

Guia del lenguaje castellano, por D. Odón Fonoll director de la escuela Normal de Barcelona, 3.ª edición corregida y aumentada por D. Antonio Anguiz—1'50 Ptas.

# TIMBRES

De goma y metal; fechadores en goma y metal a puño y automáticos; foliadores y numeradores a piston y automáticos en goma, bronce y acero; letras y festones en goma y metal para marcar ropa blanca; abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para lacre; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco a puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar cantidades en talones, letras de cambio, cheques, etc., indispensables para casas de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y tampones tinta varios colores y repaparación a toda clase de timbres.

Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

**Librería Gelabert**

Quint, 19—Imprenta, 1

# TERRITORIAL Y AMILARAMENTOS

Ptas. 3

# CÓDIGO CIVIL

Ptas. 3

# MANUAL DE HACIENDA MUNICIPAL

1'50 Ptas.

# Presupuestos municipales

1'50 Ptas.

# Manual de Contabilidad Municipal

2 Ptas.

**LIBRERIA GELABERT**

Quint, 19—Imprenta, 1

# Anticuarios para dibujo

Lapiceros sueltos y en cajas de cuatro y siete números, Carbonillo, Lápiz artificial en barniz, negro y en cañitas de 48 diferentes colores, Pizarras, Estompa, Lápiz piedra para albariles, en negro, azul y encarnado Gomas para borrar Vitelas blancas y de colores, Tablas de madera para colocar los dibujos, chinchiles para id., Compases sueltos, Escuadras, Reglas, Cartabones, Tenacillas de metal, y Difuminos.

# En Son Espanolet

Se alquila una casa de recreo en la calle de Alona del dicho caserío. Tanto se alquila con muebles como sin ellos. Informar en Santo Domingo 30

# BIBLIOTECA ILUSTRADA

Tomos en 8.º ilustrados con láminas, a varios colores, intercaladas en el texto.

**LOS NIÑOS DE MI HERMANA**, por Habberton; 1 peseta.

**CUENTOS POPULARES RUSOS** por Tolstoi; 1 pe eta.

**CRITILLO Y ADRENIO**, por Gracián; 1 pese a.

**MILES SI ANDISH**, por Longfellow; 50 centimos.

**CUENTOS DE SHAKESPEARE** por Lamb; 1 peseta.

**LIBRERIA GELABERT**

Quint, 19

Imprenta, 1

# PLAQUETAS DE INQUILINATO

a 10 céntimos

Grandes rebajas al por mayor

**LIBRERIA GELABERT**

Imprenta de Gelabert